



RAPPORT DE MI-MANDAT

de la

3^{EME} MANDATURE 2021-2025



ESPRIT DU GRAND GENÈVE, ES-TU LÀ?

Avril 2024

Le Forum d'agglomération du Grand Genève en bref...

Le Forum d'agglomération est l'instance de concertation de la société civile transfrontalière à l'échelle du Grand Genève. Acteur fort de la construction de l'agglomération franco-valdo-genevoise et de la cohésion sociale, culturelle et géographique de ses territoires, il est à la fois :

- un espace de discussion et de dialogue pour la société civile
- un lieu de réflexion et de proposition sur la construction d'actions pour diverses politiques publiques
- un outil de promotion du Grand Genève auprès de ses habitants
- un organe de consultation des démarches de projet d'agglomération et de territoire

Le Forum d'agglomération est rattaché au Groupement local de coopération transfrontalière (GLCT), l'instance politique du Grand Genève. Le GLCT saisit le Forum de questions ayant trait aux politiques publiques transfrontalières. De son côté, le Forum d'agglomération lui adresse des avis consultatifs, des propositions et des idées, en réponse à ces saisines ou de sa propre initiative.

Entré en fonction en septembre 2013, le Forum d'agglomération a été renouvelé une première fois en septembre 2017. Suite à un nouvel appel à candidatures lancé auprès des acteurs de la société civile transfrontalière, il a débuté en septembre 2021 sa 3^{ème} législature de 4 ans.

TABLE DES MATIERES

PREAMBULE.....	4
1. MEMBRES.....	4
2. FONCTIONNEMENT.....	4
3. LIENS AVEC LE GLCT	5
4. RESEAU.....	6
5. TRAVAUX.....	7
5.1. SAISINES	7
5.1.1. <i>Grand Genève en transition</i>	7
5.1.2. <i>Projet d'agglomération 5</i>	8
5.2. AUTOSAISINES.....	8
5.2.1. <i>Audiovisuel et téléphonie transfrontalière</i>	8
5.2.2. <i>Groupe de suivi Mobilité douce</i>	8
5.2.3. <i>Patrimoine naturel</i>	8
5.2.4. <i>Gouvernance</i>	8
5.2.5. <i>Suivi ferroviaire et perspective 2050</i>	9
5.2.6. <i>Téléphérique du Salève</i>	9
6. PERSPECTIVES.....	9
ANNEXE I – TRAVAUX 2013-2024	10
ANNEXE II – PROPOSITIONS DE SUJETS D’AUTOSAISINES	11
ANNEXE III – PARTICIPATION	12

Préambule

Institué en 2013, le Forum d'agglomération du Grand Genève a désormais soufflé dix bougies. Il débutait le 28 septembre 2021 sa 3^{ème} mandature de quatre ans. Le présent document retrace les faits et aspects marquants de la première partie de cette période 2021–2025.

1. Membres

Suite à un nouvel appel à candidatures, 63 entités – dont 1/3 de nouvelles – issues des divers segments de la société civile du Grand Genève se sont embarquées pour le troisième mandat du Forum d'agglomération du Grand Genève. Deux organisations l'ont rejoint ultérieurement, par le biais d'une candidature spontanée alors qu'une autre se retirait. En charge de la sélection des membres, le Groupement local de coopération transfrontalière (GLCT) a été pour beaucoup à la manœuvre du processus de renouvellement. La composition du comité de sélection demanderait toutefois à être fixée durablement.

Chaque entité membre étant représentée par deux personnes, le bateau Forum compte près de 130 passagers. Si la répartition des membres en trois collèges de taille égale – économie, social et culturel, environnement – assure une représentation sectorielle, thématique et géographique équilibrée, l'objectif de tendre vers une parité femme / homme s'éloigne (1/4 – 3/4)¹, malgré un Bureau parfaitement paritaire.

Depuis la séance d'installation du 28 septembre 2021, l'Assemblée – à laquelle siègent l'ensemble des membres – s'est réunie à 14 reprises. Bien que le règlement distingue les réunions plénières et thématiques, leur différence de format s'estompe. En effet, l'accroissement marqué du volume d'activités a nécessité pour leur suivi plus que les 4 plénières prévues annuellement, ce qui a conduit à transformer plusieurs thématiques en plénières.

La participation de ses membres est une condition d'existence *sine qua non* du Forum d'agglomération. Bon nombre sont surtout présents lors des assemblées, d'autres s'impliquent de façon très active dans les travaux de commission. Toutefois, l'engagement semble s'éroder avec le temps. Couplée à l'objectif de renforcer les liens à l'intérieur du Forum et les interactions entre membres, une réflexion a été entreprise au niveau de l'Assemblée pour cerner les motivations et démotivations avant d'envisager des mesures pour renforcer la participation et la communication interne (voir Annexe II). C'est aussi dans cette optique qu'ont été instaurés les autoportraits² ainsi qu'un tournus entre Annemasse, Nyon et Genève pour les rencontres de l'Assemblée.

2. Fonctionnement

Composé des présidents et vice-présidents de chacun des trois collèges, le Bureau a été renouvelé pour moitié au début de la nouvelle mandature. En mai 2023, suite au vote du collège concerné et avec l'aval de l'Assemblée, Isabel Girault, présidente du collège Environnement, et son vice-président, Claude Farine, ont échangé leur rôle.

Par l'effet du système de présidence tournante, le Forum d'agglomération a vu se succéder à sa tête Olivier Dufour (collège Social et culturel ; Club en fauteuil roulant de Genève), puis Claude Farine (collège

¹ 10% de femmes parmi les représentants titulaires ; 40 % parmi les suppléants.

² Présentations en « 3 minutes / 3 dias » des membres, lors des Assemblées.



Environnement ; Association transports et environnement) depuis mai 2023. Ce sera ensuite au tour du collège Économie de prendre le relais pour le 3^{ème} tiers de la mandature, jusqu'en août 2025.

Très dynamique et convaincu, le nouveau Bureau a assumé un volume croissant de tâches. En particulier, il a repris à son compte l'autosaisine Audiovisuel et téléphonie du Grand Genève, a assumé tout le travail de l'autosaisine urgente relative au Téléphérique du Salève et s'est attelé à la question de la communication interne et publique du Forum. Pour faire face, des séances en petit comité se sont intercalées entre les réunions mensuelles réglementaires.

Ses efforts ont mené à l'adoption d'une identité visuelle propre au Forum et de supports de présentation (logo³, papier en-tête, dépliant, signature d'email, site internet à jour, supports visuels, badges nominatifs), préalable nécessaire à l'ambition d'une plus grande présence publique et médiatique. Avec l'équipe communication du GLCT, le Bureau a également mis sur un pied en janvier 2024 un [webinaire \(replay\)](#) dédié au Forum d'agglomération.

Le lancement de la 3^{ème} mandature puis les 10 ans du nom « Grand Genève » ont été l'occasion d'apparition dans les médias, avec l'intervention du président du Forum d'agglomération sur le plateau du [JT de TV8 Mont-Blanc le 15 novembre 2021](#) puis son intervention au côté des présidents du GLCT et du Pôle métropolitain du Genevois français dans l'[émission Ensemble de Léman bleu du 15 décembre 2022](#)⁴.

Le secrétariat général et les outils mis en place (messagerie, agenda en ligne, plateforme partagée, revue de presse, modèles bureautiques, acquisition d'un ordinateur portable, retranscription simultanée pour les sourds ou malentendants, visioconférence⁵) offrent au Forum un surcroît d'efficacité et de la fluidité dans son organisation et son action, il est toutefois dimensionné pour faire face à un volume moindre d'activité. En 2023, les comptes du Forum accusaient pour la première fois un excédent de dépenses (8%). La surchauffe également ressentie au niveau des travaux de saisines et d'autosaisines, avec de nombreuses personnes impliquées simultanément dans plusieurs commissions, confirme qu'au-delà de ses moyens d'assistance et financiers, ses ressources en termes de membres – nombre et implication – sont sous-dimensionnées.

L'investissement requis des membres du Bureau, tous bénévoles, est important, pour dire le moins. Pour ceux (en l'occurrence celles) d'entre eux encore engagés dans une vie professionnelle active, la charge et le rythme sont parfois difficiles à assumer, ce qui reporte d'autant le poids sur les épaules de l'autre moitié du Bureau.

3. Liens avec le GLCT

Suite à la séance d'installation à laquelle tous trois ont participé, les délégués⁶ du Groupement légal de coopération transfrontalière (GLCT) auprès du Forum d'agglomération ont régulièrement assisté aux assemblées, en fonction de leur localisation. À son tour, la Présidence du Forum est désormais

³ Le Forum d'agglomération a utilisé jusqu'alors le logo du Grand Genève. Il a adopté son logo propre en juin 2023.

⁴ Signalons également l'interview du président du Forum par le [Dauphiné libéré en octobre 2022](#) ainsi que sa participation en mars 2023 à l'[émission Ensemble traitant de l'accessibilité universelle](#) dans le Grand Genève.

⁵ Héritage du Covid, ce mode de faire demeure circonscrit aux Commissions (séances extraordinaires ou auditions) et parfois au Bureau, étant jugé incompatible avec la nature de lieu de rencontre et de débat que le Forum souhaitait préserver pour son Assemblée.

⁶ Il s'agit actuellement de : Pierre-Alain Schmidt, vice-président de la Région de Nyon, syndic de Mies, membre de l'Assemblée du GLCT ; Gabriel Doublet, président d'Annemasse Agglo et maire de Saint-Cergues ; Jean-Marc Guinchard, député au Grand Conseil genevois, président de sa Commission des affaires communales, régionales et internationales (CACRI), qui a remplacé, après quelques mois de vacance, Antoine Barde dans le rôle d'élu référent genevois.

systématiquement invitée aux assemblées générales du GLCT. Suite à sa rencontre en mars 2022 avec le président du GLCT, du fait du renouvellement partiel du Bureau du GLCT suite aux élections cantonales genevoises de 2023 et dans l’optique d’un renforcement du dialogue politique avec le GLCT, le Forum a initié en janvier 2024 une « rencontre des Bureaux », rencontre que les deux entités ont convenu de renouveler annuellement.

S’il est désormais acquis – à satisfaction – que les rapports du Forum font désormais l’objet d’une présentation et d’un échange avec les élus lors des assemblées du GLCT⁷, un retour formel du GLCT demeure lent à obtenir, ce dont pâti le suivi des travaux.

Au niveau plus fonctionnel et technique, le Forum a pu collaborer étroitement avec la nouvelle secrétaire générale du GLCT, entrée en fonction en janvier 2022. Durant la période de vacance précédant son arrivée puis après son départ fin 2022, les chefs de projets ont assisté à tour de rôle aux réunions de Bureau, ce qu’ils continuent de faire, rejoints depuis septembre 2023 par un administrateur GLCT. À la proposition du chef de projet genevois, une délégation du Bureau a participé en juin 2023 à une réunion mensuelle de l’équipe technique du GLCT Grand Genève. Jugée très positive, l’expérience sera renouvelée désormais une à deux fois par an. Signalons encore que le Forum est régulièrement invité à intégrer les comités stratégiques des différentes démarches entreprises par le GLCT, en lien avec ses saisines ou autosaisines.

Les Assises transfrontalières des élus se sont tenues le 17 novembre 2022 à St-Julien. L’ensemble du Bureau y était invité et le président a participé à [l’une des tables rondes](#). Par contre, le Forum d’agglomération n’a pas été invité aux Assises des élus le 8 novembre 2023, ni même été informé. Comme l’organisation était assurée cette année par le Grand Conseil genevois (« puissance invitante »), le GLCT ne connaît pas lui-même la liste des invités.

4. Réseau

Poursuivant les efforts, engagés durant la précédente mandature, de réseautage, de promotion et d’intégration du Forum dans le tissu de la société civile transfrontalière, le Bureau a représenté le Forum lors de nombreux événements et établi des contacts avec divers acteurs, y compris politiques, du Grand Genève. Le Forum a également été invité à siéger au sein de la Commission officielle sur l’aménagement du territoire (CAT) du canton de Genève. Si ses représentants sont régulièrement intégrés au protocole lors de cérémonies officielles⁸, ce n’est pas encore systématique et quelques couacs sont à déplorer⁹.

Moment marquant de la période, l’édition 2022 des Assises européennes de la transition énergétique, à Genève a été l’occasion de nombreuses rencontres pour les membres du Bureau, notamment la section réservée au Forum dans l’espace d’exposition du GLCT Grand Genève. Toujours dans l’idée d’accroître sa visibilité, le Forum a également tenu en septembre 2023 et pour la 2^{ème} fois, un stand lors du festival Alternatiba à Genève. Installée dans la section « collectivités locales », sa tente a été le lieu d’échanges

⁷ Durant la période considérée, présentation de :

- rapport de fin de 2^{ème} mandature en novembre 2021 ;
- rapport de saisine PA4, rapport de saisine PACTE, rapport d’autosaisine Transports ferroviaires en avril 2022 ;
- Déclaration sur la Charte du Grand Genève en transition, lue intégralement en avril 2022 ;
- rapport d’autosaisine Téléphérique du Salève en mars 2023.

⁸ par exemple, lors du lancement des travaux du tram et de la piétonnisation d’Annemasse en septembre 2023.

⁹ Citons en particulier l’invitation à la prestation de serment du nouveau Conseil d’État genevois (discours de Saint-Pierre) le 31 mai 2023 qui s’est peut-être égarée ou encore les Assises transfrontalières des élus de 2023, organisées par le Grand Conseil genevois qui a semblé ignorer l’existence du Forum d’agglomération.

intéressants entre membres du Forum et visiteurs, des visiteurs toutefois moins nombreux que lors des éditions précédentes.

Dans le prolongement de la collaboration avec l'Institut de recherches sociologiques de l'UNIGE, le Forum a soutenu la création de l'Observatoire transfrontalier des inégalités sociales de santé, par un apport financier et un appel au CRFG duquel relèvent les questions sanitaires franco-valdo-genevoises. En outre, Olivier Dufour est intervenu¹⁰ lors de l'inauguration de l'Observatoire en septembre 2023. Autre collaboration intéressante : celle mise en place avec l'Université Savoie Mont-Blanc (USMB) dans le cadre du Master II en droit international transfrontalier, conduit conjointement avec l'Université de Turin et l'Université de Genève depuis 2024. Des membres du Bureau sont intervenus à plus reprises auprès des étudiants engagés dans un projet de micro-recherche proposé par les représentants du Forum d'agglomération¹¹.

À l'occasion des 60 ans de Regio Basiliensis, le « Rendez-vous des régions frontalières suisses » de Bâle a fourni une excellente opportunité de rapprochement avec d'autres territoires transfrontaliers, que n'a pas manqué de saisir le Bureau, dans l'idée de possibles alliances sur des problématiques communes. Dans l'immédiat, le Forum a profité de l'invitation qui lui était faite pour se présenter dans la [revue mensuelle de l'association transfrontalière Regio Basiliensis](#).

5. Travaux

Le mode de travail du Forum d'agglomération est basé sur un système de saisines provenant du GLCT ou d'autosaisines, initiées par lui-même. Des commissions sont missionnées pour y réfléchir et formuler des propositions à l'attention du GLCT, relayer dans un rapport rendu public sur son site internet.

Durant la période considérée, jusqu'à 7 commissions ont fonctionné en parallèle, mobilisant très souvent les mêmes personnes. Ces commissions ont tenu quelques 90 séances et réalisé autant d'auditions.

5.1. Saisines

5.1.1. Grand Genève en transition

À l'appel du GLCT, le Forum participe depuis novembre 2020 à la démarche Grand Genève en transition¹² et sa déclinaison territoriale Vision territoriale transfrontalière 2050. Suite à son [avis préliminaire](#) de juin 2021, il a publié une [Déclaration en faveur de la Charte du Grand Genève en transition](#). La réflexion du Forum porte avant tout sur le point de vue humain, avec pour question essentielle : « Comment s'organiser pour vivre bien tout en respectant la biodiversité et en visant la sobriété énergétique ? »

C'est dans le cadre de cette saisine que le Forum est une nouvelle fois intervenu, en février 2023, auprès de la présidence du GLCT au sujet de la [multiplication des projets de centres commerciaux et de loisirs dans le Grand Genève](#). Dans sa réponse du 1^{er} mars 2021, le président du GLCT faisait montre d'une

¹⁰ Introduction à l'un des 3 séminaires « Le Grand Genève comme territoire de santé : quels enjeux de gouvernance ? »

¹¹ Sur la thématique de la gouvernance du Grand Genève et des espaces d'expérimentation offerts par la loi 3DS.

¹² Démarche initialement intitulée « Programme d'actions concerté pour la transition écologique (PACTE) ». Le Forum est saisi de la mission d'accompagner dans le processus d'élaboration de la stratégie de transition écologique du Grand Genève depuis novembre 2020. Dans le laps de temps éminemment court qui lui était fixé, le Forum s'était organisé pour produire un avis préliminaire en juin 2021. Très loin d'avoir pu faire le tour d'un sujet qui impacte tous les aspects de la vie des gens et des entreprises pour le présent et pour l'avenir, le Forum d'agglomération a demandé au GLCT que sa mission soit renouvelée durant sa 3^{ème} mandature.

préoccupation partagée sur ces projets qui contreviennent à toutes les réflexions menées au niveau de l'agglomération.

5.1.2. Projet d'agglomération 5

Le Forum a été saisi en décembre 2023 d'une démarche d'accompagnement de l'élaboration du projet PA5 sur le même mode de collaboration rapprochée avec l'équipe GLCT que pour le PA4. La Commission mise sur pied un mois plus tard a débuté ses travaux qui s'étendront jusqu'à mi 2025.

5.2. Autosaisines

Plusieurs propositions ont émergé suite à l'appel à sujets lancé en début de 3^{ème} mandature (Annexe III). Elles ont débouché sur l'adoption par le plénum de trois nouvelles autosaisines – Patrimoine naturel, Gouvernance et Suivi ferroviaire –, venues s'ajouter à la saisine et à l'autosaisine déjà en cours, soit Grand Genève en transition et Groupe de suivi Mobilité douce.

Les forces mobilisables limitant à 3 voire 4 le nombre de commissions fonctionnant simultanément, le Bureau s'est résolu à prendre à sa charge le travail sur la communication externe du Forum, l'autosaisine Audiovisuel et téléphonie transfrontalière, puis l'autosaisine urgente relative au Téléphérique du Salève.

5.2.1. Audiovisuel et téléphonie transfrontalière

En avril 2019, le Forum lançait une réflexion sur l'inégalité d'accès aux services audiovisuels et de téléphonie pour les citoyens du Grand Genève. Après un [succès d'étape marqué par la reprise de la diffusion par TNT](#) des programmes de la RTS, désormais accessibles dans l'ensemble de l'agglomération, le Bureau a repris le flambeau de la Commission initialement mise sur pied. Il recherche activement une solution pour pérenniser la situation. Il se penche également sur la question des frais d'itinérances de la téléphonie mobile.

5.2.2. Groupe de suivi Mobilité douce

En novembre 2019, le Forum formulait [cinq propositions pour faire de la mobilité douce un mode de transport sûr et efficace](#). Accueillies favorablement par le GLCT, elles ont fait l'objet d'un suivi par une commission dédiée, chargée d'observer l'évolution du réseau cyclable et piétonnier de l'agglomération. Après publication d'un dernier rapport annuel interne, le Groupe de suivi été intégré à la Commission PA5 et y poursuit sa réflexion.

Par ailleurs, dans la suite de l'adoption fin 2020 d'une [Stratégie piéton et d'accessibilité universelle](#), à l'élaboration de laquelle le Forum d'agglomération avait participé, un membre du Bureau a intégré le comité de pilotage s'attelant au développement d'un Plan piéton d'agglomération.

5.2.3. Patrimoine naturel

Dans la foulée de l'adoption de la Charte du Grand Genève en transition, le Forum d'agglomération réfléchit aux moyens de passer de l'intention à l'action en créant une dynamique d'adhésion qui engage les élus et les acteurs socioéconomiques dans la sauvegarde du potentiel de ressources naturelles du Grand Genève (eau, biodiversité et sol).

5.2.4. Gouvernance

Le Forum investigate les façons dont doter le territoire et sa représentation institutionnelle qu'est le GLCT Grand Genève, des compétences et des moyens d'une véritable politique transfrontalière, et d'accorder aux habitantes et habitants le pouvoir de participer à sa construction et son organisation.

5.2.5. Suivi ferroviaire et perspective 2050

En juin 2021, le Forum d'agglomération publiait un [rapport sur les transports ferroviaires du Grand Genève](#) qui formulait des propositions à l'attention des autorités de l'agglomération transfrontalière. Il entend maintenant suivre les discussions et projets en cours pour l'amélioration du réseau ferroviaire, dans et vers le Grand Genève. La Commission a notamment pris position dans le cadre de la consultation fédérale suisse Rail 2050 (septembre 2022) et interpellé le préfet et les présidents de la Région AuRA et du Département de la Haute-Savoie au sujet de la rénovation de la ligne ferroviaire de la Vallée de l'Arve (avril 2022 et octobre 2022).

5.2.6. Téléphérique du Salève

Le Forum d'agglomération s'est inquiété à l'automne 2021 de la fermeture, pour travaux et jusqu'en mai 2023, du téléphérique du Salève, moyen de transport important pour accéder au sommet du mont. Face au risque d'un envahissement par les voitures de ce site pourtant classé Natura 2000 et protégé en tant que zone de biodiversité, le Forum a tenté de mobiliser les acteurs concernés – en particulier les GLCTs Téléphérique du Salève, Transports publics transfrontaliers et Grand Genève, ainsi que le Syndicat mixte du Salève pour identifier une solution provisoire de transport public (voir [Rapport de novembre 2022](#)).

6. Perspectives

La période est marquée par une série d'actions de « visibilité » du Forum d'agglomération : adoption d'une identité visuelle, création de supports de communication, y compris internes, interventions dans les médias, rencontres lors d'événements dans l'ensemble du territoire transfrontalier. Tout en poursuivant ces efforts dans ce sens, le Forum veut aborder la question d'une communication grand-genevoise intégrée, afin de rendre plus lisible non seulement le Forum, mais aussi le Grand Genève au sens large.

Après un beau succès d'étape avec la reprise de la diffusion des chaînes de télévision suisses par TNT en juin 2020, le Forum, refusant d'abandonner sans autre forme de procès dans le sillage du GLCT, a pris son bâton de pèlerin à la recherche de fonds – un exercice éloigné de ses missions habituelles et qu'il découvre. L'avenir dira quelles leçons en tirer.

L'agenda s'est trouvé occupé par une foultitude de démarches importantes, ambitieuses et souvent à cheval les unes sur les autres (Charte du Grand Genève en transition et son Plan d'actions, Vision territoriale transfrontalière et travail sur les PACA, Métropolisation, PA, notamment) et passablement accaparé par un bras de fer autour de la question des déséquilibres qui pèsent sur la partie française du Grand Genève. Outre le nombre, le rythme est de moins en moins compatible avec la nature et le mode de fonctionnement d'une structure légère telle que le Forum d'agglomération.

À cette effervescence, s'ajoutent encore les préoccupations propres aux entités formant le Forum, lequel entend bien défendre son droit d'initiative. Il devra toutefois se poser clairement la question des moyens.

Quoi qu'il en soit, le Forum persévèrera dans la démonstration de son engagement et de son sérieux – les élus ont à plusieurs reprises souligné la qualité de son travail –, sans négliger l'enjeu que représente l'impact de son action. À cet égard, il apparaît crucial de dynamiser le dialogue avec le GLCT, en particulier autour des propositions formulées dans ses rapports.

ANNEXE I – Travaux 2013-2024

Numéro	Intitulé	Statut	Dépôt	Adoption du rapport
Saisines				
1S01	Identité	Terminé	25.09.2013	juin 2014
1S02	Financement	Terminé	25.09.2013	novembre 2015
1S03	Mobilité partagée	Terminé	novembre 2013	15.06.2015
1S04.1	Projet de territoire PA3	Terminé	automne 2015	octobre 2016
1S04.2	Projet de territoire PA3 (projet d'arrêté fédéral)	Terminé	janvier 2018	mars 2018
1S05	Cohésion sociale	Terminé	27.03.2017	18.09.2017
1S06	Trajectoire climat	Terminé	mars 2017	18.09.2017
2S01	Mobilisation de la société civile	Terminé	08.01.2018	28.05.2019
2S02	Pact'Air	Terminé	21.03.2018	28.01.2019
2S03	PA4	Terminé	07.02.2019	22.06.2021
2S04	PACTE	Terminé	24.11.2020	22.06.2021
3S01	Grand Genève en transition	En cours	25.11.2021 / 23.06.2022	rapport 3S01a 24.05.2022
3S02	PA5	En cours	26.06.2023	
Autosaisines				
1A01	Déchets recyclables	Terminé	mai 2014	16.06.2014
1A02	Démarche paysage	Terminé	mai 2014	mai 2014
1A03	Transports et mobilités	Terminé	juin 2014	février 2015
1A04	Relations entreprises - universités	Suspendu	début 2015	
1A05	Tableau de bord & observatoire	Terminé	janvier 2014	mars 2017
2A01	Patrimoine bâti transfrontalier	Terminé	20.02.2018	26.03.2019
2A02	Mobilité douce	Terminé	02.02.2018	26.11.2019
2A03	Audiovisuel et téléphonie	En cours	01.03.2019	rapport 2A03a 28.09.2020
2A04	Transports ferroviaires	Terminé	26.11.2019	22.06.2021
2A05	Groupe de suivi Mobilité douce	Terminé	25.06.2020	janvier 2024
3A01	Gouvernance du Grand Genève	En cours	24.03.2022	
3A02	Patrimoine naturel du Grand Genève	En cours	24.03.2022	
3A03	Téléphérique du Salève	Terminé	24.05.2022	24.11.2022
3A04	Suivi ferroviaire et Perspective 2050	En cours	24.11.2022	

ANNEXE II – Propositions de sujets d'autosaisines



Assemblée plénière du 25 novembre 2021

SUJETS D'AUTOSAISINES POUR DISCUSSION

Sujet	Contenu
Patrimoine naturel transfrontalier	regroupe deux autosaisines déjà rédigées : Biodiversité et agriculture et Biodiversité et communes. Valorisation et création de milieux naturels dans les surfaces agricoles ; valorisation du patrimoine naturel des communes
Relations entreprises - universités	en 2015, suspension des travaux : réflexion menée pour la partie français, mais pas pour le territoire suisse
Équilibre des activités économiques du Grand Genève	développement équilibré des activités économiques transfrontalières
Cohésion sociale dans le Grand Genève	demande renouvelée de relance de la réflexion, suite à la remise du rapport Cohésion sociale en septembre 2017. Nouvelle relance du GLCT ? Option de lancer une autosaisine ?
Gravières de l'agglomération	approvisionnement & évacuation des terres d'excavation : gestion globale des matières premières issues des carrières et gravières locales ainsi que la gestion globale des terres d'excavation ; réflexion lancée par une présentation du projet « Eco21 des déchets » des SIG (Assemblée 25 fév 2020) ; voir travaux de l'équipe de Paola Viganò dans le cadre du projet de la Fondation Braillard
Télétravail dans le bassin transfrontalier	thématique ravivée avec la période COVID. Quels usages, effets et perspectives dans le Grand Genève ? ; exception au plafond de 25% appliqué pour les télétravailleurs exerçant leur activité dans le Grand Genève ; intervention lancée auprès du CRFG
Gouvernance du Grand Genève	différentiel démocratie mode France et mode Suisse ; statut de citoyen transfrontalier ; modes de consultation ; démocratie participative (différents types et exemples ; projet St-Pierre Chamoiseau, Martinique) ; réforme des assises transfrontalières (temps de travail ; inclusion de la société civile) ; création d'un parlement transfrontalier ; élection d'un parlement transfrontalier ; élaboration d'une Charte Grand Genève ; réflexion sur le « vrai » coût de l'agglomération ; nouveau fond transfrontalier
Communication externe	sujet évoqué de façon récurrente ; réflexion dans le cadre de plusieurs saisines et autosaisines passées
Protection transfrontalière des eaux	fédérer les communes et les acteurs de l'eau autour de la protection transfrontalière des eaux afin d'améliorer la gestion des bassins versants et la qualité de l'eau. Réflexion / démarche autour d'une charte de l'eau pour le Grand Genève.
Logement	initier une réflexion par le biais d'une thématique sur le logement
Résilience alimentaire	

ANNEXE III – Participation



Assemblée du 18 octobre 2023

« Quelle participation des organisations membres ? »

Qu'attendiez-vous du Forum quand vous vous êtes inscrit avec votre association ?

- motivations variées, chacun en fonction de son domaine d'activité
- diversité d'approches : associations plus lobbyistes et celles qui ne le font pas facilement
- une instance où se débattaient les grands problèmes de l'agglomération afin d'imaginer et de proposer des solutions aux instances politiques ; donc un espace de réflexion qui engage la politique de la cité.
- intérêt naturel pour le Grand Genève ; réflexion sur le Grand Genève ; rencontres transfrontalières
- être au contact de la société civile, engagement citoyen, créer des liens sociaux
- intérêt à des échanges sur ces thèmes, trouver des alliés sur ces sujets ; profiter des savoirs professionnels.
- influencer les décisions, influencer les projets d'agglomération
- attente pour des sujets moins techniques.

Quel bilan intermédiaire en tirez-vous (aspects positifs / négatifs) ? Qu'est-ce qui vous inciterait à suivre les travaux plus assidûment ?

Positif :

- résultats concrets sur les politiques, des solutions apportées
- quant à la possibilité de faire avancer les choses, certaines saisines/autosaisines plus efficaces que d'autres
- connaître les autres régions
- intérêt pour la rencontre de personnes très compétentes dans leur domaine (auditions).
- connexion qui se font entre acteurs (ex. interventions de membres du Bureau dans les universités)
- réseautage
- les thématiques choisies sont intéressantes
- pour bien exprimer ses attentes, il faut participer aux saisines / autosaisines plutôt qu'aux Assemblées
- le Forum a le mérite d'exister et de durer

Plus négatif :

- problème d'engagement très général qui touche tout le monde associatif
- certains privilégient certaines réunions en fonction du lieu de réunion
- Forum trop enfermé dans les thèmes imposés par le GLCT
- questionnement sur le degré d'écoute obtenu, des politiques / parlementaires en particulier ; plus sur certains domaines, moins sur d'autres ; certains sujets ont des temporalités très lentes / longues.
- certaines associations ne se retrouvent pas dans les thématiques traitées.
- quant à la possibilité de construire plus concrètement le Grand Genève « le chemin est long, mais il ne faut pas se décourager ».

Assemblée octobre 2023 - Participation